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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 

ARRRANCAN! LAS PRECAMPAÑAS 
Por  Aimée Pacheco 
 
Se hizo la declaratoria oficial del inicio de proceso electoral 2012 en las instalaciones del Instituto Electoral de 
Querétaro, para la renovación de los 18 ayuntamientos del Estado, y de la legislatura local con 15 diputados de mayoría 
relativa y 10 de representación proporcional. 
A partir de hoy también comienzan las precampañas locales, por lo que se escucharán en radio y televisión 
promocionales genéricos de los partidos políticos. 
En sesión extraordinaria, el presidente del Consejo General del Instituto, José Vidal Uribe Concha, recordó que las 
instituciones son el cauce para alcanzar la democracia. 
Funcionarios permanentes y eventuales trabajarán en la organización de este proceso para garantizar el desarrollo de 
estas actividades, indicó Uribe Concha, quien pidió la intervención oportuna de los medios de comunicación para dar a 
conocer el curso de estos procesos electorales. 
"El respeto al marco jurídico regulador del proceso electoral en Querétaro, será la base para que los ciudadanos, 
partidos políticos, autoridades locales y federales, demostremos que la democracia trae consigo la estabilidad y rumbo 
que la nación requiere", dijo. 
 
Posicionamiento de partidos. Por su parte, los representantes del PRD y PAN hicieron un llamado al Consejo General 
del IEQ para que actúen apegados a derecho durante este proceso y ratifiquen en los hechos su autonomía y el PRI 
expresó su confianza en el órgano electoral y su repudio a la guerra sucia. 
Lo viejo no acaba de morir y lo nuevo no acaba de nacer, advirtió el representante del PRD ante el IEQ, Eduardo León 
Chaín, quien subrayó que urgen ciudadanos activos. 
"Sigue apareciendo en los expedientes electorales lo viejo y en este 2012 en pleno desarrollo del Siglo XXI tenemos que 
asistir a un proceso verdaderamente democrático transparente, apegado a la legalidad, donde el IEQ tiene el reto de 
confirmar su autonomía, "significa tomar decisiones por cuenta propia y apegarse a la legalidad", expresó León Chaín. 
Confió en que las elecciones de este año no sean "manchadas". 
A través de su representante ante el Consejo, el PAN advirtió que la democracia reclama "imaginación política, unidad y 
diálogo para la construcción de acuerdos". 
Políticos que den razones y verdades y que expliquen públicamente sus convicciones y sus acciones, dijo, son las 
demandas de la democracia, pues el país está en la antesala de escenarios inéditos. 
"En este proceso electoral que hoy comienza, Acción Nacional piensa que el cambio lleva su carencia y reconoce el 
ritmo de las modificaciones estructurales". 
Por su parte, el representante del PRI expresó la confianza hacia las instituciones y en que habrá un proceso 
transparente, "confiamos en un proceso transparente y también esperamos un juego limpio, también señalaremos los 
errores y las omisiones" y advirtió que por cada denostación, responderán con una propuesta. (DQ, P.1) 
 
 
INICIAN FORMALMENTE PRECAMPAÑAS LOCALES 
Por Francisco Hernández 
Hoy arrancan formalmente las precampañas locales, luego de que ayer el Consejo del Instituto Electoral de Querétaro 
(IEQ) aprobó la declaratoria del inicio del Proceso Electoral en la que se renovarán los integrantes del Poder Legislativo 
y los 18 municipios del estado. 
No hay fecha que no se cumpla y esta mañana los precandidatos podrán iniciar con sus trabajos proselitistas para 
obtener en una primera instancia las candidaturas de sus partidos y después competir en las contiendas 
constitucionales. 
La entrada de la primavera fue el marco para la llegada de las campañas; durante el evento, el Consejero Presidente del 
Órgano Electoral, José Vidal Urbie Concha, destacó también la coyuntura del natalicio del Benito Juárez para dar por 
iniciado el proceso. 
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“Toca al Instituto Electoral de Querétaro, como responsable de organizar las elecciones en la entidad, materializar las 
aspiraciones democráticas reflejadas en la carta magna, lo anterior conscientes de la responsabilidad que implica y 
haciendo propio el postulado del Benemérito de las Américas en el sentido de que “la democracia es el destino de la 
humanidad futura, la libertad su indestructible arma y la perfección posible el fin donde se dirige””, citó Uribe Concha. 
(AM, web) 
 
 
ARRANCA EL IEQ PROCESO ELECTORAL SIN CONTRATIEMPO 
Representantes de partidos políticos ante ese organismo electoral pidieron “juego limpio” 
Por Mariana Chávez 
 
El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) declaró el inicio formal del proceso electoral local en el que se elegirán a 18  
presidentes municipales y 25 diputados  locales, acto en que representantes de partidos políticos ante ese organismo 
electoral pidieron “juego limpio” con el inicio de las precampañas a partir de este jueves. 
En  sesión  extraordinaria,  el  presidente  del  Consejo  General  del  IEQ,  José  Vidal  Uribe  Concha,  destacó  al  realizar  la 
declaratoria del inicio del Proceso Electoral interno que la participación en los procesos democráticos es tanto de los 
ciudadanos  como  de  los  partidos  políticos,  por  lo  que  pidió  trabajar  de  forma  conjunta  para  demostrar  que  la 
democracia es parte de  la estabilidad social. (PA p. 4) 
 
 
FUERA ANUNCIOS DE OBRAS EN LA CAPITAL 
Por Heidy Wagner Laclette 
  
La administración municipal invertirá alrededor de 120 mil pesos en el retiro de 615 carteleras o anuncios metálicos 
que detallan los montos económicos de las acciones realizadas por la Secretaría de Obras Públicas en distintas 
comunidades del municipio de Querétaro. 
Al respecto el titular del área Fernando González Salinas puntualizó que desde 2009 esta dependencia vienen 
realizando diversas obras y acciones en todo el municipio donde a su vez ha colocado estos anuncios informando sobre 
los montos de inversión, “en algunas partes todavía están las carteleras y justamente estamos retirando 2 carteleras por 
cada obra, las bardas no nos corresponden a nosotros porque no anunciamos las obras a través de ese medio”. (DQ p. 4) 
  
 
HAY RESPETO A LA LEY ELECTORAL: ZÚÑIGA 
Por Heidy Wagner Laclette 
  
La presidenta municipal de Querétaro, María del Carmen Zúñiga Hernández, afirmó que todos los funcionarios que 
laboran en la administración capitalina, conocen y respetan las leyes electorales, por lo que descartó violación alguna a 
la Legislación en la materia durante las campañas políticas. 
  
Con relación a que este miércoles 21 de marzo dio inicio formalmente el proceso electoral en Querétaro y también los 
registros de precandidatos locales por parte del Partido Acción Nacional (PAN), la alcaldesa de Querétaro descartó 
tajante que los funcionarios municipales vayan a utilizar sus cargos para apoyar candidaturas, “todos conocemos los 
procedimientos y la ley electoral, todos los empleados están trabajando tiempo completo apegados a la ley y así 
seguiremos”. (DQ p. 4) 
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ALIANZA IEQEMPRESAS 
Firman Cámaras y Consejeros compromisos “Educar para Votar” 
Por Laura Banda Campos 
  
Cámaras Empresariales en el Estadio y el Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) afirmaron el compromiso por la 
democracia “Educar para votar” con el propósito de promover el sufragio entre los trabajadores queretanos. 
  
La intención es llegar a alrededor de 60 mil trabajadores, informó Oscar Peralta Cásares, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación (CANACINTRA) , al asegurar que los empresarios y los institutos 
electorales del estado (IEQ así como el IFE), puedan crear una sinergia importante para que Querétaro se coloque en el 
primer lugar a nivel nacional en participación ciudadana. (DQ p. 6) 
  
  
CARICATURA “BOMBARDEO” DE SPOTS DEL IFE Y DEL IEQ 
Por Pepe Gómez (DQ p. 3)  
 
 
RÍSPIDO ARRANQUE ELECTORAL 
Redacción 
La declaratoria  formal del  inicio del proceso electoral 2012 que hiciera el  IEQ ayer por  la mañana,  se vio empañada 
durante  el  registro  de  Armando  Rivera  su  precandidatura  a  la  presidencia municipal  de  Querétaro,  no  sólo  por  los 
señalamientos de una supuesta guerra sucia en su contra, sino por los abusos deshonestos de que fuera objeto algunas 
reporteras durante el acto político. (C. p.1) 
 
COLUMNA 
POR LOS LAVADEROS 
Por H. Ignacio Uranga 
  
El  Secretario  del  Gobierno  del  Estado,  Jorge  López  Portillo  Tostado,  al  pedir  una  campaña  política  de  altura  a  los 
contendientes a puestos de elección, dio a conocer que el Gobierno dispuso para este fin 138 millones de pesos que ya 
tiene  el  Instituto  Electoral  de  Querétaro…  No  cabe  duda,  es  caro  este  jugar  nuestro  a  la  democracia…  Con  mucha 
amabilidad  les dejó claro que “quien rebase  los  límites que  la  ley marca  tendrá que afrontar  las consecuencias”. Tan 
amable así que, como si estuviera viendo para otro lado, opinó que “en Querétaro tenemos actores políticos de mucha 
madurez”… (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.3) 
 
 
BUSQUE HOY LISTA DE LOS CONSEJOS 
Se publica logotipo del IEQ (Plaza de Armas, p. 1 y 5) 
 
DESPLEGADO IEQ (Robaplana) 
Declaración formal y solemnemente el inicio del Proceso electoral (DQ, 10A; N, 5A) 
 
DESPLEGADO IEQ (Robaplana) 
Demarcación Territorial de los Distritos Uninominales y la Circunscripción Plurinominal (N, 6A) 
 
DESPLEGADO IEQ  (PA, una plana, p. 5; AM, robaplana, p. 6) 
Integración de los Consejo Distritales y Municipales para el proceso electoral ordinario del presente año.  
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INFORMACIÓN DE IMPACTO ELECTORAL 
 

 
EL ENFRENTAMIENTO NO ES UNA OPCIÓN: JOSÉ CALZADA REVIROSA 
Por Luis del Toro 
  
Es momento de entender que el enfrentamiento no es una opción viable para resolver nuestras diferencias, afirmó el 
gobernador José Calzada Rovirosa, al dirigir el mensaje oficial en la conmemoración del CCVI Aniversario del natalicio 
de  Benito  Juárez  García,  donde  subrayó  que  ahora,  que  estará  en  disputa  el  relevo  de  los  hombres  en  el  poder,  es 
preciso volver la mirada y rescatara los principios juaristas. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.1)  
  
 
PIDE PEPE CALZADA RESPETO EN LA CONTIENDA ELECTORAL 
Por Felipe Olguín 
  
Ante el inicio formal del proceso electoral que arrancó este 21 de marzo, el gobernador del Estado, José Calzada 
Rovirosa, hizo un llamado a todos los aspirantes a cargos de elección popular, a conducirse con respeto para abonar a la 
construcción de un estado y un país fuerte. 
  
“A  quienes  tenemos  el  privilegio  y  la  responsabilidad  de  servir,  mantenernos  al  margen  y  ser  respetuosos  de  sus 
aspiraciones; pero  también un  llamado a quienes desean participar,  a  conducirse  con  respeto y  siempre  en  abono a 
construir un Querétaro y un México más fuerte”, dijo. (DQ p.2) 
  
 
NO ES LA PROPUESTA, SON LOS HECHOS: PEPE CALZADA 
Por Carolina Sánchez 
 
La elección del 2012 será definida no por la figura que propone los cambios sino por la persona que los pueda lograr, 
sentenció el Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa. 
“Ahora que estará en disputa el relevo de los hombres en el poder, es preciso volver la mirada a los principios juaristas: 
‘el  fin  es  la  patria,  no  los  hombres’.  La  cuestión  no  es  quien  propone  los  cambios  necesarios,  sino  quien  los  puede 
lograr”. (AM, p. 1)  
 
 
A VER SI ES CIERTO 
El 29 llaman a su suplente los diputadoschapulines 
Por Maritza Navarro 
  
El próximo 29 de marzo se dará la “salida masiva” de diputados, quienes buscarán un puesto de elección popular, pues 
la ley los obliga a que se retiren 90 días antes, si es que tienen un cargo público. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? 
p.4) 
  
  
BUSCA CONGRESO OFICIALIZAR COLORES 
La comisión de Transparencia y Rendición de Cuentas (CTRC) propondrá que se oficialicen los colores negro, 
gris o blanco u otro que no tenga relación con los partidos 
Por Daniel Martínez 
 
Con el  fin de  impedir que cada ocasión que cambia una Administración Estatal  los edificios públicos y patrullas sean 
pintadas  con  los  colores  del  partido  ganador,  la  CTRC  de  la  Legislatura  queretana  propondrá  una  iniciativa  que 
oficialice los colores negro, gris o blanco u otro que no tenga relación con los partidos. (AM, p. 6) 
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QUIEREN REGULAR LOS COLORES 
Por Maritza Navarro 
  
En la Comisión de Transparencia y Rendición de Cuentas, el diputado Antonio Rangel Méndez, presentó la “Iniciativa de 
ley  que  regula  la  utilización  de  colores  y  símbolos  en  bienes muebles  e  inmuebles  del  sector  público”,  denominada 
“Iniciativa color” realizada conjuntamente con estudiantes universitarios. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.4) 
  
  
APRUEBAN PLEBISCITO, REFERÉNDUM E INICIATIVA POPULAR 
Por Jorge Vargas 
  
La Cámara local de Diputados  aprobó ayer la Ley de Participación Ciudadana que habrían impulsado juntos la bancada 
del  PAN  y  el  titular  del  Poder  Ejecutivo  y  que  reglamenta  las  figuras  jurídicas  del  plebiscito,  referéndum,  iniciativa 
ciudadana, consulta vecinal y la obra pública con participación de la gente. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.6) 
 
 
ENCUESTAS A PARTIDOS 
Por  Maritza Navarro 
  
La Asociación Observadores Ciudadanos de la Familia dieron a conocer el cuestionario que fue entregado y recibido por 
las  dirigencias  estatales  de  todas  las  fuerzas  políticas,  50  preguntas  cuyas  respuestas  serán  dadas  a  conocer  a  la 
ciudadanía como un ejercicio democrático. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.4) 
 
 
LISTAS 11 MIL CREDENCIALES DE ELECTOR 
Por Yoheme Pomares 
 
Once mil credenciales de elector deberán ser corregidas antes de que finalice el presente mes, dio a conocer  la vocal 
ejecutiva del Instituto Federal Electoral (IFE) Ana Lilia Pérez Mendoza, de  lo contario tendrán que esperar hasta que 
concluya el mes de julio.    (C. p.9) 
 

 
ATENDERÁ LA PGJE DENUNCIAS ELECTORALES 
Por Francisco Hernández 
 
La  Procuraduría  General  de  Justicia  (PGJ)  está  lista  para  atender  las  denuncias  por  delitos  electorales,  aseguró  el 
prodcurador del Estado, Arsenio Duran Becerra, luego de que el Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) declaró iniciado 
el proceso electoral local ordinario 2012. (AM, 7) 
 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
 
PAN 
 
SE VICTIMIZA ARMANDO RIVERA EN SU REGISTRO 
Por Ulises Villar 
 
Después de llevar a cabo la inscripción a su candidatura por la alcaldía de Querétaro, Armando Rivera Castillejos acusó 
al estado de ser una fuerza de “choque” y “desprestigio” que se ha ensañado en su contra al solicitarle la revisión de sus 
negocios mediante auditorias. 
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“Quiero  señalar  que  desde  ahora  estoy  siendo  víctima  de  una  innoble  persecución  que  se  quiere  disfrazar  de  fuego 
amigo,  pero  tiene  todo  el  poder  y  la  interacción  con  las  secretarías  Federales  del  Palacio  de  la  Corregidora;  qué 
empresario,  qué  persona  física  o  moral  de  Querétaro  ha  recibido  citatorios  para  realizarle  10  auditorías  al  mismo 
tiempo”. (PA p.4; AM, 7) 
 
 
QUE LO PERSIGUEN, DICE RIVERA; SE REGISTRA EN PAN 
Por Redacción 
  
Ente  empujones  y  pisotones,  Armando  Rivera  Castillejos  se  registró  de  manera  oficial  este  miércoles  como 
precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por el Partido Acción Nacional. 
El aspirante a la alcaldía capitalina arribó al Comité Directivo Municipal del PAN poco después de las 11 de la mañana 
acompañado de los diputados panistas Salvador Martínez y Marcos Aguilar Vega. 
Al lugar acudieron también simpatizantes del panista, quienes entre empujones y pisotones manifestaron su apoyo al 
también empresario con gritos y porros. (DQ P. 3; Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.5) 
 
COMENZÓ EL DESFILE DE CANDIDATO EN EL PAN, ACUDIERON A REGISTRARSE AYER A LO LARGO DE TODO EL 
DÍA 
Por Luis Garduño López 
  
Con una participación activa y efectiva de la militancia panista en San Juan del Río ayer a lo largo de todo el día se tuvo 
el registro ante la Comisión Municipal Electoral de varios compañeros que buscan la candidatura a diversos puestos de 
elección popular, manifestó el presidente del CDM del PAN, Rick Juárez Luna. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.3)  
  
  
… SE REGISTRARON OTROS 17 
Faltan  23  panistas  de  registrar  para  los  procesos  internos  en  el municipio,  informó  el  Presidente  de  la 
Comisión de Elecciones Municipales del PAN, Raúl Estrada. 
Por Verónica Piñón 
  
El día de ayer, 17 panistas se presentaron ante el Comité Directivo Municipal de Querétaro del PAN a registrarse como 
precandidatos  a  diputados  locales  y  presidente  municipal,  informó  el  Presidente  de  la  Comisión  de  Elecciones 
Municipales, Raúl Estrada. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.5)  
  
 
INICIA REGISTRO DE LOS PANISTAS 
Por Gustavo López 
A partir de este 21 de marzo y hasta el 24 de este mes, el Partido Acción Nacional (PAN) realizará registro de aspirantes 
a ocupar algún cargo político de cara al proceso electoral de este año, el cierre del mismo será el sábado a las 8 de la 
noche.   (C. p.3) 
 
 
PRI 
 
 
FUEGO AMIGO: TAQUEANDO  (Foto) EL CANDIDATO. Roberto  Loyola Vera,  ex  secretario  de Gobierno del  Estado  y 
aspirante único del Partido Revolucionario Institucional a la Presidencia Municipal de Querétaro espera tranquilamente 
los tiempos. Ayer se le vio degustando taquitos al pastor en la Parrilla Leonesa de Constituyentes y Tecnológico con su 
colaborador  Julio  Cabrera,  mientras  en  el  Partido  Acción  Nacional  se  dan  con  todo  Armando  Rivera  Castillejos  y 
Guillermo Tamborrel Suárez para enfrentarlo. ¡Qué bonita es la democracia! (PA p. 1) 
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INSCRIBE EL PRI A SUS ABANDERADOS 
Presentaron en tiempo y forma su registro ante el IFE 
Por Redacción 
 
La fórmula de los aspirantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al senado de la república por Querétaro, 
Enrique Burgos García y Ma. Isabel Aguilar Morales, presentaron ayer en tiempo y forma su solicitud de registro el 
Instituto Federal Electoral (IFE). 
La solicitud de registro de la primera fórmula integrada por Enrique Burgos García como propietario y Jorge García 
Quiroz como suplente, así como la segunda fórmula integrada por Ma. Isabel Aguilar Morales como propietaria y Vania 
Camacho Galván como suplente,  fue recibida por Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local del IFE y 
por José Víctor Delgado en su calidad de vocal secretario de esta junta. (PA p. 4) 
 
 
REGISTRARON ANTE EL IFE LOS CANDIDATOS FEDERALES DEL PRI 
Por Noticias 
  
Ayer  se  registraron  los  candidatos  a  diputados  federales,  así  mismo  la  fórmula  al  Senado  encabezada  por  Enrique 
Burgos García e Isabel Aguilar Morales; por su parte, Jaime García Alcocer se registró por el primer distrito, Juan José 
Ruiz por el cuarto distrito, y Hugo Cabrera por el tercer distrito en el estado de Querétaro, el día de hoy se registrará 
Ricardo Astudillo por la coalición PRI‐PVEM por el segundo distrito. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.1)  
  
  
PARTICIPARÁ GARCÍA ALCOCER 
Tiene el PRI candidato para el Tercer Distrito Federal 
Por Ulises Villar 
 
Se llevó a cabo en las instalaciones del IFE en la entidad, la inscripción de Jaime García Alcocer y Rosalba Valderrama 
Bravo, como candidatos a la fórmula para el tercer distrito federal, donde los priístas buscarán generar una campaña de 
propuestas para la sociedad y trabajar junto a los aspirantes de los distritos locales. 
“Yo  creo  que  no  hay  contiendas  sencillas,  debemos  de  convencer  a  los  ciudadanos  que  nos  vamos  a  avocar  a  hacer 
nuestro trabajo, vamos a caminar por todo el distrito, vamos a ser muy abiertos, muy respetuosos y sobre todo vamos a 
tener  una  información  abierta  ante  todos  los medios de  comunicación,  que  al  final  son  los  que nos  ayudan  a  que  la 
sociedad sepa nuestras propuestas”. (PA p. 4; C. p.2) 
 
 
FABIÁN PINEDA HA ROTO LA UNIDAD DEL PRI: GERARDO 
Las encuestas no tienen método, insistió en que se va a registrar. 
Por Luis Garduño López 
  
Tras  señalar  que  hasta  este momento  no  hay  ningún  precandidato  ni  tampoco  ningún  candidato  de  forma  oficial  y 
definitiva  que  abandere  la  candidatura  a  Presidente Municipal  por  parte  del  PRI  aquí  en  San  Juan  del  Río,  Gerardo 
Sánchez  Vázquez  dijo  que  su  postura  sigue  firme  en  buscar  la  candidatura  a  la  alcaldía  sanjuanense  por  el  tricolor. 
(Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.2) 
  
  
CANDIDATO DE UNIDAD 
Por  Luis Garduño López 
  
“Estaremos respaldando la decisión e mi partido, y también seremos respetuosos de las decisiones  que se elijan, lo que 
sí es que estamos conscientes que el candidato que emane del partido deberá ser de unidad y eso es lo que estaremos 
respaldando, ya que debe prevalecer la unidad en todo momento”. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.2) 
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ES UN ABSURDO, LE REVIRA BRAULIO A ARMANDO 
El dirigente del PRI dijo que Rivera tiene delirio de persecución. 
Si tiene problemas con sus negocios, no son electorales, que no confunda. 
Para el presidente del PRI, Braulio Guerra las acusaciones de Armando Rivera son producto de un delirio de 
persecución y las calificó de absurdas. 
Por Sergio Hernández 
  
“Armando Rivera no ha podido superar  los  fantasmas del 2009 cuando se acercó al PRI y entabló pláticas, desde ahí 
comenzaron los contrasentidos, por ello él tiene que valorar su conciencia”. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.3)  
  
  
MOVIMIENTO CIUDADANO 
 
REGISTRAN A LEÓN; SE ASOMBRA DE LA POBREZA 
Convoca a la insurgencia ciudadana  
  
Dirigentes de 60 colonias del cuarto distrito local registraron a Marco Antonio León Hernández como precandidato a 
diputado  local  ante  la  Comisión  Estatal  Electoral  del  Partido  Movimiento  Ciudadano.  (Noticias,  suplemento  ¿Quién 
sigue? p.2) 
 
 
PANAL 
 
MÁS QUE CON EL PAN EL PANAL 
Hará alianza con el PRI: Rogelio Lora Lora 
Por Luis Garduño López 
  
El profesor Rogelio Lora Lora, presidente del partido Nueva Alianza en San Juan del Río, no descartó que en lo local este 
instituto político vaya a tener una alianza con otros partidos y dejó entrever que más que con el PAN sería con el PRI y 
es que ha trascendido que de ser así él estaría en condiciones de ir en busca de la candidatura a diputado local por el X 
Distrito. (Noticias, suplemento ¿Quién sigue? p.2) 
  
 
SE VA ABEL PARA HACER CAMPAÑA 
Por Gustavo López 
El  próximo  jueves  29  de marzo,  el  diputado  local  de  Nueva  Alianza,  Abel  Espinoza  Suárez,  solicitará  licencia  en  la 
Legislatura Local, para dedicarse de lleno a su campaña en búsqueda del Segundo Distrito Federal.  (C. p.2) 
 
 
 

NOTAS DE OCHO COLUMNAS, PERIÓDICOS LOCALES 
 

 
DQ: ¡ARRANCAN! LAS PRECAMPAÑAS  
Se hizo la declaratoria oficial del inicio de proceso electoral 2012 en las instalaciones del Instituto Electoral de 
Querétaro, para la renovación de los 18 ayuntamientos del Estado, y de la legislatura local con 15 diputados de mayoría 
relativa y 10 de representación proporcional. 
  
 
 
 



  
JUEVES 22 DE MARZO DE 2012 

 

9 
 

N: AFECTA DERRAME A 600 HECTÁREAS  
El derrame en San Juan del Río tuvo una respuesta inmediata de la secretaría de Seguridad Ciudadana y Protección 
Civil, para salvaguarduar la seguridad de la población, como también la cuestión ecológica, afirmó Jorge López Portillo 
Tostado, Secretario de Gobierno.  
  
 
AM: DETIENEN A 7 POR “ORDEÑA”  
En el estado, se han detenido a 7 personas por la ordeña de ductos de PEMEX, indicó el Procurador del Estado, Arsenio 
Durán Becerra, luego del llamado del Gobernador del Estado, José Calzada, para arremeter contra este delito. 
  
 
PA: TRIPLE INVERSIÓN EN SALUD: GARCÍA  
De visita en PLAZA DE ARMAS, el hombre de la salud en el estado, Mario César García Feregrino, señaló que desde antes 
de iniciar la administración de José Calzada se había fijado el reto a la dependencia a su cargo de duplicar la capacidad 
instalada en los servicios de salud. 
  
 
C: RÍSPIDO ARRANQUE ELECTORAL 
La declaratoria  formal del  inicio del proceso electoral 2012, que hiciera el  IEQ ayer por  la mañana, se vio empañada 
durante el registro de Armando Rivera de su precandidatura a la presidencia municipal de Querétaro, no sólo por los 
señalamientos de una supuesta guerra sucia en su contra, sino por los abusos deshonestos de que fueran objeto algunas 
reporteras durante el acto político. (El Corregidor, Primera Plana) 
 
 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

Cuarto de Guerra 
¡ARRE! Trabajadores afines a Jesús Llamas filtraron información "top secret" acerca de que el diputado ya propuso la 
sede de la CTM a la orilla de la Carretera 57 para construir ahí... ¡el nuevo Lienzo!. Es que al prominente líder sindical le 
festejan ser muy buen "charro". Buenísimo. 
PLANTON. Don Jesús goza de pocas simpatías y muuuchos detractores en la CTM. Hace poco, cuando se aventó la 
puntada de levantar la mano para disputarle la candidatura federal priísta a Jaime García Alcocer, le fue como en feria, y 
hoy le podría ir peor porque decenas de trabajadores le harán plantón y cierre de calles frente a su lienzo cetemista: lo 
acusan de meter las manos ¿oootra vez? en las elecciones de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del 
Estado. La culpa no es del indio... sino de quien lo credencializa. 
MANOTAZO. Nada jacarandosa se le vio a una exalcaldesa de San Juan del Río. 
Cuidado. (Julio de la Cruz, DQ) 
  
¿SON CONFIABLES LAS ENCUETAS? 
Por Héctor Parra 
 
Hoy día las encuetas juegan un papel importante en la toma de decisiones políticas, a grado tal que las dirigencias de los 
partidos han dejado de confiar en su militancia y ahora se apoyan en empresas encuestadoras.   (C. p.4) 
 
 
Expediente Q. 
Ayer fue un día bueno para Armando Rivera Castillejos: se registró en el PAN para ser nuevamente candidato a la 
Presidencia Municipal de Querétaro. Arropado por sus seguidores y custodiado por algunos militantes, llegó al Comité 
Municipal de su partido para también desde ahí lanzar un mensaje. 
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Pero no todo es miel sobre hojuelas... apenas el lunes el senador con licencia Guillermo Tamborrel y adversario de 
Rivera en esta contienda, dijo que los panistas difícilmente le perdonarían al exalcalde Armando Rivera Castillejos la 
traición de haberle "coqueteado" al tricolor (PRI) en el 2009, porque los ciudadanos podrían cobrar o no perdonar tal 
acción. 
Vamos al mensaje de ayer de Armando Rivera. Prefirió mostrarse como víctima de una persecución, que aseguró está 
disfrazada de fuego amigo. "Quiero señalar desde ahora que estoy siendo víctima de una innoble persecución que se 
quiere disfrazar de 'fuego amigo', pero que tiene todo el poder y la interacción con Secretaría Federales del Palacio de la 
Corregidora (Sic)... un servidor padeció esta embestida apenas dos días después de hacer el anuncio de mi decisión de 
registrarme en el proceso interno del PAN". 
Además, Rivera Castillejos consideró que en la política "no hay coincidencias" y adelantó que con ayuda de su equipo de 
abogados y contadores saldrá avante en los 10 procesos de auditoría que asegura tiene en contra. 
Para Armando el asunto no es menor y el punto es que dice ser perseguido por el Ejecutivo estatal en interacción con 
autoridades federales (Se entiende entonces que el gobierno que encabeza Felipe Calderón lo persigue). 
Lo interesante aquí es si en los próximos días, cuando el exalcalde nos comparta a los ciudadanos su declaración 
patrimonial públicamente nos dirá cuáles son los negocios que están en proceso de auditoría y por qué y quién las 
ordena específicamente; cualquier empresario sabe que el fisco realiza su trabajo, sobre todo a contribuyentes cautivos. 
¿O acaso se trata de "a mí no me hagan auditorías, porque soy precandidato?". 
Armando no tenía necesidad de iniciar un proceso interno en su partido mostrándose como víctima; Tamborrell ya tocó 
nuevamente el tema de la traición, Dominguez le ha insistido en que no es con él la contienda, los panistas "duros" no 
olvidan fácilmente, ahora tiene problemas ahora con el fisco (federal) y lo que se acumule. Eso ya es suficiente como 
para salir a decir que además es "víctima". 
Al final de cuentas, Armando Rivera mencionó que nada lo hará bajar la guardia y que, por el contrario, refuerza su 
convicción. 
Rivera es un candidato vulnerable, eso lo podemos opinar los que estamos afuera, ¿pero él por qué mostrarse como tal? 
DE REBOTE 
Que al senador con licencia Guillermo Tamborrell aún no lo llaman para pedirle explicaciones de sus dichos contra 
Armando Rivera, pero que está listo para comparecer ante el Comité Estatal panista. 
UNA MAS... varias reporteras que asistieron a la cobertura del registro de Rivera están analizando qué acciones 
tomarán contra los simpatizantes (acarreados) que las maltrataron y abusaron como animales ayer al proteger al 
autovictimizado Rivera para que no fuera maltratado ni con el pétalo de una pregunta incómoda. Por supuesto, a él no 
lo "tortearon". (Adán Olvera, DQ, p. 1 y 4A) 
  
 
Fuente de El Marqués 
EL HERMANO LELO. De nada valieron los argumentos huizacheros de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, para liberar a la secuestradora y mutiladora francesa Florence Cassez que 
permanecerá en prisión al ser rechazado el proyecto del queretano egresado de la Escuela Libre de Derechos (no de la 
UAQ, gracias a Dios). Mucho tuvo que ver el peso de la opinión pública para frenar la intentona del ya motejado 
Hermano Lelo, que quedó con el agua al cuello. (Juan Antonio del Agua, PA)  
 

 
EL PULSO DE QUERÉTARO 
Por Andrés González Arias 
 
Los  destapes  para  las  posiciones  locales  –  decían  antes  en  el  PRI  –  llegan  con  la  primavera.  Esta  vez,  tampoco  se 
equivocaron. 
Y es que hoy, 21 de marzo, comienza el ritual político local, de manera oficial, reconocida pues, permisible. 
Y  en  el  Instituto  Electoral  de  Querétaro,  se  da  el  banderazo  inicial  con  una  sesión  extraordinaria,  el  que marca  los 
tiempos, que son estos, pero también con las reglas del juego que existen y que nos son otras que las que la ley marca. 
Las existentes, ya sin modificaciones de ninguna especie. Y a esas se atendrán en el IEQ. Recordémoslo, son el árbitro de 
esta contienda. El juego tiene reglamento. A estas – y a ninguna otra – se deberá de apegar el IEQ. 
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En esta sesión extraordinaria, también se demarcarán – es obligación darlos a conocer – los distritos uninominales y las 
circunscripciones para los pluris. Serán ratificaciones de lo conocido. 
Ahí es el banderazo. 
Comienza pues la bola de nieve a rodar. Y a crecer. 
Para las posiciones federales, que ya están en tiempo desde hace más de cuatro meses, hoy viene el cumplimiento de 
una de las formas, el registro. 
Y  lo hará cada uno de  los que, en su partido y  con  las  reglas vigentes – Ley Electoral Federal –  salieron nominados. 
Tanto Pancho como Orihuela – cumplirán en estos días – con su registro ante la instancia electoral federal. 
Y el resto de todos los partidos. 
Y solo por citar dos ejemplos. Jaime García Alcocer, candidato del PRI al tercer distrito electoral federal, cumplirá con su 
registro  en  la  colonia  Cimatario,  justo  atrás  de  La  Fragua,  a  eso  de  las  diez  y media  de  la mañana.  Enrique  Burgos 
García, candidato del PRI al senado de la república por esta entidad, hará lo propio en las oficinas centrales del IFE de la 
colonia Carrizales, a eso de las calurosas quince horas. 
En tanto, para el PRI, el análisis de sus sondeos, de sus encuestas, no se detiene. Están pues, en eso. Le quieren pensar y 
repensar,  como  lo dijera el propio Braulio Guerra Urbiola. Y van avanzando. Los casos – algunos por eliminación de 
alguna de las partes – han sido deducidos. Y son esos, sin variación. El resto podría venir en esta semana. 
Pero  también  hoy  el  Partido  Acción  Nacional  abre  a  todos  los  suspirantes  –  ya  lo  decíamos,  el  tiempo  local  de  los 
destapes llega con la primavera – se abre a registro, también cada cual en sus respectivas demarcaciones partidistas, 
territoriales. 
Hoy lo hace el panista Armando Rivera Castillejos, justo en las instalaciones del Comité Municipal del PAN en las calles 
de Ocampo, en el centro histórico de la capital a eso de las once y media de la mañana. En las siguientes horas, hará lo 
propio Guillermo Tamborrel, que ya cumplió en el senado con su solicitud de licencia al cargo. 
Este domingo que viene y en ese partido – el PAN – darán a conocer los registros que procedan, de todos los municipios, 
de todos los distritos locales. 
Para ellos se abrirá una campaña interna, entre su militancia y los nombres aprobados, se pondrán a prueba en la urna 
para la militancia solamente, el domingo 15 de abril. 
Muchos de ellos, por lo corto del tiempo de promoción interna, no descansarán en semana santa. 
Otros, desde hace buen tiempo, andan en plena campaña. 
Los tiempos marcan solo la forma.   
 

 
 

INFORMACIÓN NACIONAL 
 
 

INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL  

Último campanazo del IFE para registros 
• A los partidos políticos se les acaban hoy los tiempos legales para el registro ante el Instituto Federal Electoral (IFE) 
de sus fórmulas de candidatos al Congreso de la Unión y aún se encuentran atorados, ya que ninguno ha concluido el 
trámite por conflictos en sus procesos internos en diversas entidades del país. Este jueves, 22 de marzo, vence el plazo 
para el registro de todos los candidatos a un puesto de elección popular a nivel federal: Presidente de la República, 
senadores y diputados. En punto de las 12:00 horas, en el IFE se habrán de cerrar los trámites legales. Hasta ayer por la 
noche ningún partido político había concluido todos los trámites y se disponían a agotar hasta el último momento para 
hacer las entregas. La tarea no sería fácil, ya que a menos de 24 horas de concluir el plazo, en algunos partidos como el 
Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) las disputas y reasignaciones de 
algunas candidaturas continuaban. Como parte de los cierres de registro, este día, seis horas antes de vencer el plazo, 
Andrés Manuel López Obrador tiene contemplado oficializar su candidatura por la coalición Movimiento Progresista, 
conformado por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano (MC). (EL 
FINANCIERO, P. 2 Y 29, MANUEL VELÁZQUEZ) 
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Crecen en el país zonas de riesgo 
• De las 66 mil 740 secciones electorales del país, el Instituto Federal Electoral (IFE) detectó que 6% de ellas (4 mil 4) 
representan riesgos de seguridad, lo que significa casi el doble de las que reportó en 2009, cuando instaló 64 mil 934 
secciones, de las cuales mil 635 fueron consideradas de riesgo. Leonardo Valdés, consejero presidente del IFE, explicó 
que rumbo a la elección del 1 de julio, en este porcentaje de secciones han encontrado situaciones que van desde la 
presencia del crimen organizado, hasta la actividad de pandillas o acciones de vandalismo.  
Explicó que del 14% de secciones de atención especial (9 mil 343), alrededor de 11% son del nivel 1, es decir, que 
presentan dificultades superables, y 2% (alrededor de mil 300) se encuentran en nivel 2, que implican medidas 
extraordinarias. Valdés evitó mencionar las entidades federativas en las que se han encontrado estas situaciones, pues 
dijo que aún no concluyen los trabajos de ubicación de zonas especiales. Sin embargo, el IFE ha señalado como zonas de 
riesgo a Tamaulipas, Nuevo León, Sinaloa, Michoacán y Guerrero, entre otras entidades. (REFORMA, P. 12, LESLIE 
GÓMEZ) 

Instala IFE Comité de Conteo Rápido para elecciones presidenciales 
• El Instituto Federal Electoral (IFE) instaló el Comité Técnico Asesor para el Conteo Rápido que dará a conocer los 
resultados preliminares de los votos de la elección presidencial en la noche del 1 de julio. “La noche del 1 de julio no 
habrá silencio por parte del IFE, pues la falta de información es contraria a la gobernabilidad democrática”, aseguró 
Leonardo Valdés Zurita, presidente del Instituto. Afirmó que este órgano electoral deberá asumir el día de las 
elecciones su papel histórico con la sociedad y la democracia al dar a conocer los resultados preliminares de la jornada 
electoral, sobre todo en lo que se refiere a la elección presidencial. Valdés Zurita confió en el rigor científico del Comité 
que quedó instalado este miércoles y que es integrado por los académicos Guillermina Eslava, Patricia Romero Mares, 
Raúl Rueda Díaz del Campo, Rubén Hernández Cid y Manuel Mendoza Ramírez. (LA CRÓNICA DE HOY, P. 9, ALEJANDRO 
PÁEZ) 

Proponen debates más ágiles 
• El Comité Técnico en materia de debates propondrá a los candidatos presidenciales realizar encuentros más ágiles, 
moderados por un panel de expertos y con preguntas enviadas al Instituto Federal Electoral (IFE) por la ciudadanía. “A 
la gente no le interesa un formato tradicional, no le dice gran cosa. Son aburridos esos debates. A veces hablan de 
propuestas, pero no de la forma de concretarlas. Por eso creemos que es importante cambiar el formato”, explicó José 
Antonio Crespo, integrante del comité por el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE).  

Informó que se sugerirá que los debates previstos en el artículo 70 del Código Federal de Instituciones y 
Procedimientos Electorales (Cofipe) se realicen el domingo en la noche y se transmitan por canales de televisión abierta 
e Internet. (EL UNIVERSAL, P. 8, NAYELI CORTÉS) 

 
TRIBUNAL ELECTORAL DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN  

Amplía TEPJF su programación televisiva  
• El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) refuerza y amplía sus programas de televisión, como 
un instrumento más para acercar sus sentencias a la ciudadanía, para que los mexicanos conozcan y entiendan el 
trabajo que desarrolla la máxima autoridad jurisdiccional en materia electoral. Utilizando un lenguaje sencillo, el TEPJF 
abre un espacio para conocer la opinión de los especialistas en materia electoral; para informar sobre los 
acontecimientos más relevantes y escuchar, de viva voz, a los mexicanos que hablan sobre los temas que más les 
interesan. Así, a partir de este lunes se transmite Justicia Electoral a la Semana, programa que cuenta con la conducción 
de la periodista Guadalupe Juárez, quien imprimirá a esta media hora informativa un toque de frescura y dinamismo, en 
la que las noticias y las entrevistas serán parte fundamental de la agenda electoral. (NOTIMEX.COM, DE LA 
REDACCIÓN) 
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Confirma IFE multas al PT y MC 
• En acatamiento a un fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el Instituto Federal 
Electoral (IFE) impuso al Partido del Trabajo (PT) una multa de 4 millones 723 mil 925 pesos, y otra a Movimiento 
Ciudadano (MC) por 2 millones 952 mil 453, por difundir spots en los que Jorge Arvizu El Tata, René Drucker y Genaro 
Góngora promueven a Andrés Manuel López Obrador. 
En esta queja no se sancionó al beneficiado, Andrés Manuel López Obrador, al considerar que aunque los mensajes 
protagonizados por El Tata, Drucker y Góngora aluden al tabasqueño, la responsabilidad es de los partidos. (REFORMA, 
P. 12, NACIONAL, LESLIE GÓMEZ; EL UNIVERSAL, P. 6 A, NACIÓN, FRANCISCO NIETO Y NAYELI CORTÉS; MILENIO 
DIARIO, P. 7, POLÍTICA, MARIANA OTERO; LA CRÓNICA DE HOY, P. 2 Y 8, NACIONAL, ALEJANDRO PÁEZ; EXCÉLSIOR, P. 
4, NACIONAL, AURORA ZEPEDA; EL DÍA, P. 5, NACIONAL, DE LA REDACCIÓN; EL SOL DE MÉXICO, P. 10, NACIONAL Y 
ESTO, P. 23, DEPORTES, MARTHA ELVA GONZÁLEZ) 

IFE exonera a Calderón por difundir encuesta 
• Con una votación dividida, el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) absolvió a Felipe Calderón, 
presidente de México, por la realización de actos anticipados de campaña, al haber difundido una encuesta, en un 
encuentro con consejeros de Banamex, según la cual entre los presidenciables Josefina Vázquez Mota y Enrique Peña 
Nieto (PRI) sólo había cuatro puntos de diferencia en las preferencias electorales. 
También fueron relevados de responsabilidad, Alejandra Sota, coordinadora de Comunicación Social de la Presidencia; 
Álvaro Luis Lozano, director de Radio Televisión y Cinematografía de la Secretaría de Gobernación; y Francisco Trejo 
Mendoza, director del Centro de Producción de Programas Informativos Especiales (Cepropie).  
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) anunciaron que 
impugnarán la decisión ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). En tanto, el Partido 
Acción Nacional (PAN) calificó la resolución apegada a derecho. 
En sesión extraordinaria, la votación resultó dividida y se generó una acalorada discusión entre los consejeros en la 
cual también participaron los representantes de los partidos políticos ante el IFE, ya fuera en pro o en contra de la 
actitud del Ejecutivo. El priísta Sebastián Lerdo de Tejada recordó que ya en 2009 el TEPJF calificó que el presidente 
Calderón Hinojosa sí había "violado la Ley Electoral". (EL UNIVERSAL, P. 4, NACIONAL, NAYELI CORTÉS; LA CRÓNICA 
DE HOY, P. 2 Y 8, NACIONAL, ALEJANDRO PÁEZ;EL FINANCIERO, P. 27, POLÍTICA, MANUEL VELÁZQUEZ; EXCÉLSIOR, P. 
2, NACIONAL AURORA ZEPEDA) 

Acata IFE sentencia del TEPJF sobre caso Paredes 
• El Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE), en acatamiento a una sentencia de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), turnó al Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) 
una denuncia presentada por el Partido de la Revolución Democrática (PRD) en contra del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) y Beatriz Paredes Rangel, candidata de ese partido al gobierno capitalino, a fin de que resuelva sobre 
posibles violaciones a la norma electoral local. En una segunda sesión extraordinaria celebrada este miércoles 21 de 
marzo, las consejeras y los consejeros electorales aprobaron el proyecto de acuerdo por el que se establece que el 
Instituto no tiene competencia para conocer de dicha queja, relacionada con una supuesta ventaja indebida de Paredes 
Rangel, al promocionarse en la radio y televisión durante el periodo de precampaña correspondiente al proceso 
electoral en el Distrito Federal. 
(UNOMÁSUNO, P. 9, NACIONAL, JAVIER CALDERÓN) 

Pelean candidaturas al límite de tiempo 
• El Partido Acción Nacional (PAN) pospuso el registro de todos sus candidatos al Congreso ante el Instituto Federal 
Electoral (IFE) ante problemas internos para cumplir la cuota de género que establece la ley. 
Rogelio Carbajal, representante del blanquiazul ante el IFE, confirmó que la única lista completa que han presentado es 
la de aspirantes a senadores por representación proporcional. En esa lista aparecen como suplentes de Alonso 
Lujambio y Ernesto Cordero, dos ex diputadas guanajuatenses, cercanas al gobernador Juan Manuel Oliva. Lujambio 
lleva en su fórmula a Pilar Ortega Martínez, ex secretaria ejecutiva del Sistema Estatal de Seguridad, quien perdió la 
contienda interna para ser candidata a diputada por el distrito 5 de León.  
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Con Cordero va Elia Hernández, quien fue coordinadora de la precampaña del ex titular de Hacienda en Guanajuato. 
Aunque el PAN ya registró a 60% de candidatos al Senado de mayoría relativa, aún no se conocen los ajustes que hayan 
hecho en la lista, pues de los 64 postulados por método ordinario o por designación, alrededor de 15 son mujeres, 
cuando la ley exige cumplir con 40% de aspirantes femeninas, que suman 26 candidaturas. En el caso de candidatos a 
diputados, la cuota de género ha sido un problema para integrar las listas plurinominales y de mayoría relativa. 
Fuentes del partido indicaron que presentarán la lista de los 300 distritos aunque no cumplan con la postulación de 120 
mujeres, y esperarán a que el IFE los emplace a corregir. 
Sin embargo, una sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), los obliga a cumplir con 
la cuota aunque las candidaturas hayan surgido de elecciones internas. El PAN argumentó que no hubo precandidatas 
en todos los distritos para cumplir con la legislación, pero sostuvo que donde sí se registraron, más de 40% resultaron 
ganadoras. (REFORMA, P. 10, NACIONAL, IXTARO ARTETA) 

Renuncia el presidente del Instituto Electoral de Tabasco 
• Alfonso Castillo Suárez, presidente del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco (IEPCT), renunció 
al cargo alegando "razones personales". En su lugar fue nombrado Gustavo Rodríguez Castro.  
El ahora ex consejero enfrentaba una serie de señalamientos por parte de la oposición, como beneficiar a empresas de 
familiares suyos e influir para que los resolutivos salieran en contra de los partidos de izquierda.  
Sin embargo, más que los escándalos por presunta corrupción administrativa, que provocó que hace unas semanas 
dimitieran los titulares del área financiera y de comunicación y propaganda, el problema se centraba sobre su 
desempeño, toda vez que hasta la fecha todos los dictámenes que el IEPCT había emitido en contra de Arturo Núñez 
Jiménez, candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a la gubernatura, han sido echados abajo por el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Los consejeros nombraron mediante voto secreto a 
Gustavo Rodríguez Castro, quien asumirá la presidencia en forma interina, en tanto los partidos se ponen de acuerdo en 
el Congreso local para nombrar a un titular propietario.  
(LA CRÓNICA DE HOY, P. 2 Y 14, ESTADOS, RODULFO REYES; EXCÉLSIOR, P. 2, NACIONAL, FABIOLA XICOTÉNCATL) 

Javier Corral se dice satisfecho; se hizo justicia, celebra 
• Luego de ser designado como candidato plurinominal al Senado de la República y de haberse anulado la elección 
interna en Chihuahua, Javier Corral se dijo contento y afirmó que "se hizo justicia".  
El diputado federal aseguró que las prácticas que se cometieron en la elección del 19 de febrero fueron de "manufactura 
priísta", y que además del vergonzoso acarreo de votantes y la movilización masiva inaudita, se traficó con la pobreza 
de personas, a las que se les ofrecieron despensas por un voto.  
Por ello, celebró que la Comisión Nacional de Elecciones (CNE) haya repuesto el proceso y agradeció a los integrantes 
del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) haberlo respaldado para competir por un espacio en el Senado. Corral Jurado 
reconoció que existe la posibilidad de que la resolución del CEN sea impugnada ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), pero indicó que los especialistas en materia electoral han reconocido que la 
impugnación que presentó ante la CNE fue de las más robustas y mejor documentadas.  
(EL FINANCIERO, P. 29, POLÍTICA, ANGELLE HERNÁNDEZ; LA JORNADA, P. 13, POLÍTICA, GEORGINA SALDIERNA) 

Impugnarán candidaturas de Corral y Yunes al Senado 
• Las designaciones de Javier Corral Jurado y de Fernando Yunes Márquez que hizo el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 
del Partido Acción Nacional (PAN) como candidatos de mayoría al Senado por Chihuahua y Veracruz, respectivamente, 
serán impugnadas, por lo que tendrán que pasar por otro proceso judicial para poder ser abanderados panistas. Cruz 
Pérez Cuéllar, aseguró que acudirá ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) a impugnar la 
anulación de la elección del pasado 19 de febrero y en consecuencia se haya designado a Corral Jurado, siendo que el 
diputado federal quedó en tercer lugar en la contienda. Pérez Cuéllar aseguró que ganó "limpia y legítimamente" la 
elección y acusó a la Comisión Nacional de Elecciones (CNE) y al CEN de tomar una decisión más política que jurídica 
debido a la campaña mediática que lanzó Corral Jurado.  
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Sobre la anulación, Pérez Cuéllar dijo que todas las pruebas que presentó Corral fueron “un show mediático, muchas de 
las cosas que se presentaron fueron montajes armados después de la elección, porque no puede creer (Corral) que haya 
tenido un resultado tan pobre, siendo que en 12 de los últimos 15 años ha estado en las Cámaras y no se ha parado en 
Chihuahua, esa es la realidad. Yo francamente creo que no tiene ningún sustento y vamos a ganar en el TEPJF", agregó. 
(EL UNIVERSAL, P. 5, NACIONAL, HORACIO JIMÉNEZ) 

Perredistas impugnarán elección de aspirantes 
• Perredistas de Milpa Alta, Cuauhtémoc, Tlalpan y Xochimilco acudirán ante las instancias electorales locales y 
federales y a los órganos de control interno de este partido para impugnar la lista de sus candidatos a delegados y 
diputados que fue aprobada por la Comisión Nacional Electoral (CNE), ya que se viola la convocatoria a dicho proceso y 
las mismas leyes en esa materia.  
Así lo detallaron Guadalupe Chavira y Virginia Jaramillo, ex aspirantes a la jefatura delegacional en Milpa Alta y 
Cuauhtémoc, respectivamente, quienes de entrada aseguraron que dicha lista fue aprobada "en la oscuridad", sin 
consultar a los participantes en esa contienda y sin atender aspectos incluidos en la convocatoria como avalar perfiles 
con presencia territorial y que sean competitivos.  
De acuerdo con Chavira, tampoco se cumplió con la cuota de género que establecen los mismos estatutos perredistas, 
que fijan una relación de 50‐50 para cada género, y por todas esas causales acudirá ante los tribunales electorales de 
esta ciudad y federal al haberse violado sus derechos políticos. Añadió que en esa acción iría también Lourdes Amaya, 
quien busca gobernar Xochimilco, pero fue excluida de la relación final de candidatos. (LA JORNADA, P. 45, LA CAPITAL, 
RAÚL LLANOS SAMANIEGO) 

 

Géneros de Opinión 

Los indígenas y la representación proporcional/ Ruth Zavaleta 
• Desde las reformas de los años 70, las cuotas de representación proporcional han sido una forma de integrar en la 
participación política a diferentes actores sociales y políticos. Fue la reforma política de 1977 la que permitió que los 
partidos de oposición al régimen se integraran a la Cámara de Senadores y a las de Diputados y, posteriormente, fue en 
las listas de representación proporcional en donde se estableció la acción afirmativa de la cuota de género, primero en 
2002 y posteriormente en 2008, de 40 y 30% respectivamente. Incluso ahora, en la sentencia de género del 11 de 
noviembre de 2011 que emitió el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la cuota de género se 
hace extensiva a la representación relativa, es decir, aquella que emana de los 300 distritos electorales en que está 
dividido el territorio mexicano. Pero si bien es cierto que las cuotas de las listas de representación proporcional 
cumplieron una función importante en el pasado, hoy son fuertemente cuestionadas por diversos sectores que ven en la 
representación proporcional un incremento innecesario de la representación legislativa en las cámaras federales y 
locales. Incluso, el argumento de la cuota de género se debilita si consideramos que la sentencia de género arriba 
mencionada sienta un importante precedente para legislar en el Congreso de la Unión sobre un cambio en la Ley 
Electoral y el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe), para no depender de los juicios de 
protección de los derechos políticos de los ciudadanos 
(EXCÉLSIOR, P. 22, NACIONAL, RUTH ZAVALETA) 

Café Político/ Cassez, el respeto a la ley/ José Fonseca 
• El Canal Judicial dedica los miércoles a transmitir las sesiones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. Por eso no transmitió ayer la sesión de la Primera Sala de la Suprema Corte. 
(EL ECONOMISTA, P. 41, POLÍTICA Y SOCIEDAD, JOSÉ FONSECA) 
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FUENTE DE INFORMACIÓN NACIONAL:  
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/sintesis.asp  
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